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Курбан хайит, на протяжении столетий демонстрирующий 
присущие нашему народу такие благородные общечеловече-
ские ценности, как доброта, милосердие и щедрость, вносит не-
оценимый вклад в дальнейшее укрепление на нашей дорогой 
Родине чувств взаимного согласия, великодушия и благодаре-
ния. Учитывая важное значение этого великого праздника в на-
шей духовной жизни и его достойного празднования в стране:

1. Принимая во внимание решение Совета улемов Управле-
ния мусульман Узбекистана о совпадении в текущем году пер-
вого дня Курбан хайита с 28 июня — средой, широко отметить  
28 июня 2023 года в стране как день праздника Курбан хайит.

2. Принять к сведению, что в целях создания благопри-
ятных условий для проведения населением на достойном 
уровне праздника Курбан хайит, Указом Президента Респу-
блики Узбекистан от 23 декабря 2022 года № УП–270 «Об уста-
новлении дополнительных нерабочих дней в период празд-
нования официальных дат и переносе выходных дней в 2023 
году» для всех работников независимо от видов рабочей не-
дели 29–30 июня 2023 года, для работников при шестиднев-
ной рабочей неделе — 1 июля, установлены дополнитель-
ными нерабочими днями.

3. Совету Министров Республики Каракалпакстан, хокимия-
там областей и города Ташкента совместно с Комитетом по де-
лам религий и организациями-партнерами принять соответ-
ствующие меры для проведения Курбан хайита в соответствии с 
национальными традициями и ценностями нашего народа.

4. Министерству культуры и туризма совместно с Министер-
ством транспорта создать благоприятные условия и возможно-
сти в целях организации для наших соотечественников в дни 
Курбан хайита посещений священных мест паломничества и 
святынь.

5. Рекомендовать Национальной телерадиокомпании Узбе-
кистана, Национальному информационному агентству Узбеки-
стана и другим средствам массовой информации широко осве-
щать мероприятия, связанные с празднованием Курбан хайита.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возло-
жить на Премьер-министра Республики Узбекистан Арипова А. Н. 
и советника Президента Республики Узбекистан Камилова М. М.

Президент 
Республики Узбекистан

Ш.МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
19 июня 2023 года.

Постановление
Президента

Республики Узбекистан

О ПРАЗДНОВАНИИ
КУРБАН ХАЙИТА

— Имитация участка и всех процессов, про-
исходящих там, помогла журналистам быстрее 
понять и усвоить истины, которыми обычно 
руководствуются члены участковой избира-
тельной комиссии, — пояснил пресс-секретарь 
Цент ризбиркома Муродилла Алимбаев. 

Наглядно и детально разобрав с участни-
ками семинара, какие ошибки, а то и подводные 
камни, целые айсберги могут возникнуть на из-
бирательном участке и как в данной 
ситуации вести себя представите-
лям средств массовой информа-
ции, организаторы тренинга изба-
вили их таким образом от головной 
боли в дальнейшем, помогли осво-
ить определенные навыки. Теперь 
происходящее на участке им не в 
диковинку! При надобности они и 
работникам участка готовы оказать 
помощь.

На семинаре-тренинге для 
журналистов, прошедшем во 
Дворце симпозиумов и посвящен-
ном набирающей обороты кампа-
нии по выборам Президента Рес-
публики Узбекистан, выступили 
заместитель председателя ЦИК 
Бахром Кучкаров, руководитель 
секретариата Центризбиркома 
Худоёр Маматов и член Централь-
ной избирательной комиссии 

Шерзодхон Кудратхужаев, продолжившие 
разговор о новом витке избирательного про-
цесса. Они рассказали о порядке предвыбор-
ной агитации  в стране и проведении аккре-
дитации представителей СМИ. Директор не-
правительственной организации «Центр 
обучения новым медиа», доктор филологиче-
ских наук Бируни Алимов посвятил свое вы-
ступление проблеме фейковых новостей и 

посоветовал как с ними бороться в период из-
бирательной кампании.

— До дня выборов осталось совсем не-
много, — сказал, комментируя событие, член 
Центризбиркома Шерзодхон Кудратхужаев. 
— Набирает силу предвыборная агитация че-
тырех наших кандидатов на пост президента. 
Узбекистанцы знакомятся с их программами, 
вникают, анализируют. Проводятся митинги в 

регионах. Кандидаты все больше 
внимания уделяют уличной по-
литической рекламе, телевизи-
онной агитации, а также про-
являют активность в СМИ, ин-
тернет-изданиях и на радио. Они 
показывают и отстаивают свои 
платформы, излагают главные 
идеи и лозунги.

В отличие от предыдущих из-
бирательных кампаний сегодня 
у людей больше выбора — из-
биратели могут подобрать для 
себя подходящую предвыборную 
платформу, за автора которой и 
будут голосовать.

Думаю, журналисты в этом по-
литическом процессе не должны 
быть судьями и прокурорами, а 
придерживаться беспристраст-
ной и объективной оценки.

Григорий КЛЯЦКИЙ

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА »
ВСЛЕД ЗА АВТОРОМ

ПРЕДВЫБОРНОЙ ПЛАТФОРМЫ
Живой избирательный уча-

сток воссоздали на семина-
ре-тренинге для журналистов 
его организаторы из Центр-
избиркома Узбекистана. Почти 
ничем не отличающийся от не-
скольких тысяч таких же, разво-
рачивающихся в период предвы-
борной президентской гонки по 
всей стране, он позволил участ-
никам тренинга, опережая со-
бытия, «заглянуть» на выборы 
9 июля и «поучаствовать» в бу-
дущем избирательном процессе.
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МНЕНИЕ ПОЛИТОЛОГА

I 
Процессы формирования прави-

тельства Шавката Мирзиёева при-
шлись на турбулентный период как в 
международном и региональном, так 
и в местном масштабах. Вдобавок к 
теоретическим выводам зарубежных, 
особенно западных аналитиков во 
второй половине 2016 года о том, что 
«Мирзиёеву досталось тяжелое эконо-
мическое и политическое наследство», 
новому составу, начавшему работу с 
энтузиазмом и политической прозор-
ливостью, немало неудобств созда-
вали изменения и чрезвычайные со-
бытия, происходившие после 2017 года 
в мире и регионе, заставляя на ходу пе-
ресматривать идеи и планы действий.

К примеру, пандемия, начавша-
яся в 2020 году, когда все еще продол-
жался мировой экономический кри-
зис, вывод военного контингента США 
и НАТО из Афганистана, техногенная 
катастрофа в Сардобе и удар природ-
ной стихии в Бухаре — все это перена-
правило в другое русло течение геопо-
литических, геоэкономических и внут-
ристрановых процессов.

Подобное стечение обстоятельств 
стало тяжелым испытанием для  
Шавката Мирзиёева, определившего 
лейтмотивом своей внешней и внут-
ренней политики снесение железных 
занавесов вокруг страны, превраще-
ние Узбекистана в открытое государ-
ство, разморозку отношений с государ-
ствами региона. Те дни, которые про-
носятся в воспоминаниях, словно 
кинолента, вызывают сейчас особое 
восхищение достигнутыми положи-
тельными результатами, повысившими 
ценность того исторического периода.

Шавкат Мирзиёев благодаря своей 
воле не только вывел страну из перио-
 да потрясений, суливших опасность, 
но и сумел внести важные изменения 
в общественно-политическую жизнь 
региона. 

Кажется, он сам, целеустремлен-
ный по природе и не отступающий от 
своих идей человек, а также окружа-
ющая его команда, да и многие поли-
тические аналитики еще не до конца 
осознают, какие исторические об-
новления проделаны за столь корот-

кий период, на-
сколько изменился 
геополитический 
климат региона. 
Ведь боль и тяготы, 
счастье и победа 
имеют свойство 
проявляться в пол-
ной мере лишь по 
прошествии вре-
мени. С другой сто-
роны, идеи и мечты 
главы государства, 
связанные с разви-
тием родного Уз-
бекистана, еще не 
достигли в вопло-
щении своего фи-
ниша, они продол-
жаются. Именно 
поэтому столь при-
стального внима-
ния заслуживает 
его деятельность, 
успехи и возмож-
ности. 

I I 
28 февраля 

2001 года в тад-
жикистанской га-
зете «Ленино-
бод хакикати» за 
подписью Х. Ме-

либаева вышла объем ная статья 
под заголовком «Будьте осторожны, 
дорогие!» Она начиналась так: «Ве-
сти из пограничных территорий  
Таджикистана и Узбекистана: печаль-
ные списки погибших и раненых в ре-
зультате взрыва мин растут. Исфара, 
Ашт, Пенджикент, Ура-тюбе, Гончи, 
снова Исфара... только в Исфаринском 

районе за последние полгода слу-
чилось пять или шесть трагедий. Не-
сколько человек погибли — женщины, 
дети, молодые парни, десятки ране-
ных. Почему так происходит? Кто ви-
новат в этом?».

Эти вопросы отчаяния демонстри-
руют масштабы беды, выпавшей на 
долю простых людей. Горная террито-
рия, заминированная в 90-х годах про-
шлого века из-за неспокойной обста-
новки в Таджикистане, к сожалению, 
не была очищена и после окончания 
конфликтов. О ней будто бы позабыли. 
В результате данный политический 
акт, ставший причиной гибели десят-
ков человек, вошел в историю как по-
казатель негативного характера узбек-
ско-таджикских отношений.

Конечно, страницы истории не 
всегда чисты и не запятнаны. Но 
муд рость истории заключается в 
том, что она сама выводит на сцену 
достойных личностей для осознания 
и исправления ошибок. Так было и 
в этот раз. Приход к власти Шавката 
Мирзиёева внес теплоту в отношения 
между двумя братскими народами и 
государствами. Границы открылись, 
приграничье было очищено от мин. 
Об этих событиях вспоминает ректор 
Национального университета Таджи-
кистана, доктор экономических наук, 
профессор Кобилжон Хушвахтзода в 
своей статье, вышедшей в 2020 году в 
газете «Халк сузи»: 

«В начале года официальные лица 
наших стран объявили, что полностью 
убраны мины на границах между Тад-
жикистаном и Узбекистаном. Рядовые 
таджикистанцы, особенно люди, жи-
вущие на приграничной с Узбекиста-
ном территории, с радостью встретили 
эту новость.

Первый взрыв мины, ставший при-
чиной гибели человека, произошел в 
Исфаре 29 августа 2000 года. В резуль-
тате него погибли две женщины и две 
девочки, живущие в селе Кизилпи-
лол, граничащем с Бешарыкским рай-
оном Узбекистана. Еще одна женщина 
и одна девочка были ранены.

После Кизилпилола жертвами стали 
жители населенных пунктов Лаккон, 
Офтобру, Кулкент, Чилгози, Нефтеобод 
Исфаринского района, а также жители 
Аштского, Канибадамского, Пенджи-
кентского, Шахристанского районов се-
верного Таджикистана. Ни один из них 
не был террористом, не перевозил нар-
котики. Это были обычные люди — кто 
пас скотину, кто пошел в горы, чтобы 
собрать лекарственные растения, а кто 
хотел навестить родственников, живу-
щих в Узбекистане... Благо, эти дни оста-
лись позади...».

Сейчас акт гуманной политической 
воли вспоминается как обыденное 
дело, о нем особо не писали в печати, 
хотя принятие решения далось непро-
сто. При том, что результатом стало со-
хранение жизни сотен людей, спасе-
ние тысяч семей. 

Важно отметить, что руководитель 
Таджикистана впервые приехал в Таш-
кент с государственным визитом в ав-
густе 2018 года, прервав 20-летний пе-
риод молчания. Два народа-соседа с 
единой историей, культурой и общими 
проблемами жили врозь, будто в об-
становке холодной войны. Хотя предки 
тысячелетиями жили бок о бок, были 
связаны родственными узами, на-
столько прочными, что про них об-
разно говорят: «ноготь от пальца не от-
делишь».

К сожалению, такая картина из не-
давнего прошлого узбеков и таджи-
ков была свойственна и отношениям 
со всеми другими государствами ре-
гиона. Наши границы с Казахстаном 
и Кыргызстаном не были заминиро-
ваны, но отношения нельзя было на-
звать тесными, а границы — откры-
тыми. Помнится время, когда выехать 
в соседнюю республику было слож-
нее, чем в страны дальнего зарубе-
жья. Конечно, такая элитарная поли-

тика оказала влияние и на националь-
ные общества, и на психику людей. До 
межнациональной розни дело не до-
шло, однако среди наших народов по-
явились радикальные, весьма опасные 
для нашего будущего идеи, выражав-
шие мысли вроде того, что «мы больше 
других достойны наследия региона» и 
«мы — настоящие хозяева этих мест».

Шавкат Мирзиёев вышел на сцену 
именно в период, когда Узбекистан 
был закрыт не только для мира, но и 
для региона. И первым делом объя-
вил о своих намерениях восстановить 
связи с соседними государствами, рас-
топить лед, сковывавший долгие годы. 
Задача была чрезвычайно сложной. 
Потому были и те, кто сомневались и 
рассматривали данный призыв как 
политическую интригу. 

Откровенно говоря, в руках у ана-
литиков и политиков, не поверивших 
Шавкату Мирзиёеву, были сильные 
аргументы. Так, на протяжении деся-
тилетнего периода вялой интеграции 
средства массовой информации, ана-
литики и политики, занимающиеся 
жизнью региона, много писали о при-
знаках водных, пограничных, этниче-
ских и других конфликтов между стра-
нами Центральной Азии. Проблема 
делимитации границ, доставшаяся в 
наследство от бывшей советской си-
стемы и нерешенная в течение почти 
тридцати лет независимости, действи-
тельно, могла стать основой для отчуж-
денности государств и народов, посе-
ять рознь между ними.

Более того, ряд исследователей до 
сих пор в качестве доказательства не-
удавшейся интеграции и регионали-
зации приводят нерешенность погра-
ничных вопросов в Ферганской долине.

Не совсем правы те, кто говорят, 
что общность государств и народов 
региона определяется только схоже-
стью языка, культуры, обычаев, нацио-
нальной одежды и национальных 
блюд. Вернее было 
бы сказать, что на-
ряду с ними схожи и 
их проблемы, мечты 
и чаяния.

Шавкат Мирзиёев 
сдвинул с мертвой 
точки многолетнюю 
проблему, решение 
которой требовало 
сильной политиче-
ской воли. Он присту-
пил к решению во-
просов, касающихся 
границ, водных бас-
сейнов, использова-
ния трансграничных 
рек и требующих со-
вместного подхода. 

Кто-то скажет: 
«Возможно, Узбе-
кистан тогда, в са-
мом деле, вел закры-
тую политику, но ни-
кто ведь не держал за 
руки другие четыре 
государства. Так по-
чему считаете Узбе-
кистан инициато-
ром нынешних про-
цессов потепления 
отношений?». Эти 
слова небезосновательны. Узбеки-
стан, будучи в натянутых отношениях 
с соседями, свободу остальных ведь не 
ограничивал. 

Но следует учесть, что Узбекистан 
— одно из двух государств региона с 
наибольшей численностью населения, 
сильных с геоэкономической и геопо-
литической позиций. Играют роль и 
его расположение в самом сердце ре-
гиона, общие границы со всеми госу-
дарствами, включая Афганистан. Ко-
нечно, такие преимущества подни-
мают его статус и авторитет. Только 
отличие нового руководства от старого 
заключалось в том, что оно не пыта-
лось использовать мощь и преимуще-
ство для того, чтобы принуждать дру-
гих идти на поклон или осаживать, 

наоборот, направляло их на решение 
насущных проблем, на то, чтобы дать 
новый стимул отношениям дружбы и 
братства. 

Открытие в 2017 году пограничных 
пунктов с Таджикистаном, Казахста-
ном и Кыргызстаном, образно говоря, 
удалило тромб в артериях региона по-
сле многолетнего перерыва. Потепле-
ние отношений стало проявляться не 
только в настроении людей, но и в эко-
номике, и политике. Это был животво-
рящий импульс политики Шавката 
Миромоновича. Именно в тот период 
аналитические центры, которые вна-
чале не верили и сомневались, стали 
давать прогнозы об интеграции и ра-
ционализации вокруг региона. 

Следует особо отметить, что се-
годня у Узбекистана не осталось про-
блем по границам с соседями. Всего за 
шесть лет решилась проблема, которая 
продолжала существовать в течение 
тридцати лет и рассматривалась как 
основная причина возникновения са-
мых серьезных политических и этни-
ческих разногласий, отдаления сосе-
дей друг от друга. 

27 января этого года в резиден-
ции «Ала-Арча» в Бишкеке состоя-
лась встреча Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева и Президента  
Кыргызской Республики Садыра  
Жапарова в узком и расширенном со-
ставе. Было подписано более 20 дву-
сторонних документов. В частности, 
приняты комплексные программы по 
расширению сотрудничества между 
Джизакской и Иссык-Кульской, Ан-
дижанской и Ошской, Ферганской и 
Баткенской, Наманганской и Джалал- 
Абадской областями. 

Мы неслучайно приводим подроб-
ности, перечисляя административ-
ные единицы двух государств. Дело в 
том, что Узбекистану и Кыргызстану 
в течение 30 лет независимости при-
шлось пережить много неприятных 

моментов. Возни-
кали споры из-за 
этнических, во-
дных и погранич-
ных проблем. На 
этой встрече пре-
зиденты двух госу-
дарств старались 
возвысить добро-
соседские отно-
шения над офи-
циальной, элитар-
ной политикой 
с целью, во-пер-
вых, сделать боль-
ший акцент на на-
родную диплома-
тию, во-вторых, 
наладить торго-
вые связи между 
отечественными 
производителями, 
привести эконо-
мику в движение, 
восстановить за-
стывшие отноше-
ния между сосе-
дями. 

На встрече в 
резиденции «Ала-
Арча» принято 
еще одно истори-

ческое решение — о делимитации гра-
ниц между двумя государствами. 

«Мы рассмотрели каждый вопрос 
всесторонне, не спеша и тщательно. 
Теперь у нас нет никаких проблем-
ных вопросов. За 31 год независимости 
впервые в истории Узбекистан и Кыр-
гызстан добились отношений такого 
уровня», — сказал руководитель Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев, отметив, 
что наконец подписан важный доку-
мент по вопросу границ, который от-
кладывался в течение тридцати лет, 
выразил благодарность руководителю 
Кыргызстана. 

В свою очередь и Садыр Жапаров 
назвал новую волну отношений Уз-
бекистана и Кыргызстана историче-
ским событием: «Кыргызстан уделяет 

особое внимание развитию сотруд-
ничества с братским Узбекистаном 
в духе добрососедства. Для нас Узбе-
кистан — настоящий друг и надеж-
ный стратегический партнер. Сегодня 
мы завершаем процесс делимитации 
кыргызско-узбекской границы. Это 
по-настоящему историческое собы-
тие. Убежден, что, окончательно ре-
шив приграничный вопрос, мы закла-
дываем прочный фундамент для буду-
щих поколений. Уважаемый Шавкат  
Миромонович, я хотел бы подчеркнуть 
ваш огромный вклад в решение важ-
нейших вопросов делимитации кыр-
гызско-узбекской границы».

Мы все осознаем, что такие искрен-
ние отношения и достижение пере-
численных договоренностей залога 
мирной жизни народов — дело нелег-
кое. Говоря о потеплении отношений 
с Кыргызстаном, стоит отдельно отме-
тить старт реализации проекта стро-
ительства железной дороги Китай — 
Кыр гызстан — Узбекистан, о значении 
которого подробно поговорим в другое 
время. 

Как упоминалось выше, многие по-
литики с недоверием относились к ре-
гиональной интеграции в Центральной 
Азии. В числе причин, кроме вышепе-
речисленных факторов, называли еще 
и географическое название региона, 
существовавшее долгие годы — Сред-
няя Азия и Казахстан, тем более что и 
векторы развития у двух государств 
были разными. И даже после того, как 
в начале 90-х годов сменили назва-
ние региона на Центральную Азию, оно 
упоминалось исследователями лишь 
в контексте одного геополитического 
пространства. На практике же среди 
постсоветских республик на террито-
рии исторического Туркестанского края 
видна была скорее тенденция разделе-
ния, чем положительного сближения. 
К примеру, еще десять лет назад Казах-
стан нередко называл себя евразий-
ской, а не центральноазиатской стра-
ной. У Кыргызстана, Таджикистана и 
Туркменистана мысли об общем реги-
оне были полны скептицизма. Эта кар-
тина как бы поддерживала прогнозы 
аналитиков о том, что соседи не смо-
гут объединиться. Однако новая волна 
отношений Ташкент — Астана пока-
зала несостоятельность этих тезисов. В 
частности, в региональной политике  
Шавката Мирзиёева Казахстан был ос-
новной точкой. Вполне логично при-
знание многих политиков о том, что 
роль локомотива в единении региона 
играют именно эти две страны. 

Новая история узбекско-казах-
ских отношений, начавшаяся в 2016 
году, достигла своего пика к 2022 
году. 21—22 декабря прошлого года 
Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев приехал в Узбекистан с госу-
дарственным визитом. Встреча лиде-
ров стала важным поворотом не только 
в общественно-политической жизни 
двух ведущих государств региона, но и 
в судьбе Цент ральной Азии. 

 Два государства подписали дого-
вор о союзнических отношениях. Этот 
документ, который международные 
наблюдатели и аналитические цент ры 
оценили как исторический, имеет 
важное значение. Он определил уро-
вень сотрудничества двух государств и 
был признан важным фактором мира, 
стабильности и безопасности всей 
Центральной Азии.

Конечно, Токаев приехал в Ташкент 
для подписания не только этого дого-
вора, в ходе его визита подписаны и 
другие документы. Один из них — До-
говор о демаркации казахско-узбек-
ской государственной границы. Со-
стоявшимся обменом подписями было 
официально объявлено, что между Уз-
бекистаном и Казахстаном не осталось 
никаких нерешенных вопросов по гра-
ницам. Соседние государства спустя 30 
лет нашли в себе силы принять такие 
решающие документы, несомненно, 
главную роль в этом сыграла полити-
ческая воля Шавката Мирзиёева.

НОВАЯ ИСТОРИЯ УЗ-
БЕКСКО-КАЗАХСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ, НАЧАВ-
ШАЯСЯ В 2016 ГОДУ, ДО-
СТИГЛА СВОЕГО ПИКА 
К 2022 ГОДУ. 21—22 
ДЕКАБРЯ ПРОШЛОГО 
ГОДА ПРЕЗИДЕНТ КА-
ЗАХСТАНА КАСЫМ-ЖО-
МАРТ ТОКАЕВ ПРИЕ-
ХАЛ В УЗБЕКИСТАН С 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
ВИЗИТОМ. ВСТРЕЧА 
ЛИДЕРОВ СТАЛА ВАЖ-
НЫМ ПОВОРОТОМ НЕ 
ТОЛЬКО В ОБЩЕСТВЕН-
НО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ЖИЗНИ ДВУХ ВЕДУ-
ЩИХ ГОСУДАРСТВ РЕ-
ГИОНА, НО И В СУДЬБЕ 
ЦЕНТ РАЛЬНОЙ АЗИИ. 

ВАЖНО ОТМЕТИТЬ, ЧТО 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТАД-
ЖИКИСТАНА ВПЕРВЫЕ 
ПРИЕХАЛ В ТАШКЕНТ С 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ ВИ-
ЗИТОМ В АВГУСТЕ 2018 
ГОДА, ПРЕРВАВ 20-ЛЕТ-
НИЙ ПЕРИОД МОЛЧА-
НИЯ. ДВА НАРОДА-СО-
СЕДА С ЕДИНОЙ ИСТО-
РИЕЙ, КУЛЬТУРОЙ И 
ОБЩИМИ ПРОБЛЕМАМИ 
ЖИЛИ ВРОЗЬ, БУДТО В 
ОБСТАНОВКЕ ХОЛОД-
НОЙ ВОЙНЫ. ХОТЯ 
ПРЕДКИ ТЫСЯЧЕЛЕТИ-
ЯМИ ЖИЛИ БОК О БОК, 
БЫЛИ СВЯЗАНЫ РОД-
СТВЕННЫМИ УЗАМИ, 
НАСТОЛЬКО ПРОЧ-
НЫМИ, ЧТО ПРО НИХ 
ОБРАЗНО ГОВОРЯТ:  
«НОГОТЬ ОТ ПАЛЬЦА НЕ 
ОТДЕЛИШЬ».

ЛИДЕР НОВОГО
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Благодаря инициативе и практи-
ческим действиям Президента Узбе-
кистана проблемы, связанные с гра-
ницами между соседями, практически 
решились.

Выше я упоминал, что приход  
Шавката Мирзиёева к власти совпал с 
критическим периодом, имея в виду 
и фактор «афганской проблемы». Оче-
видно, что общественно-политиче-
ская жизнь Афганистана оказывает су-
щественное влияние на безопасность 
и развитие государств региона. 

Непредсказуемые последствия вы-
звали резкие изменения, произошед-
шие на афганской земле в 2021 году. В 
отличие от убеждений и взглядов ос-
новных геополитических игроков в 
регионе Узбекистан выдвинул крайне 
важные инициативы и предложения 
по обострившимся проблемам, при 
этом исходил из национальных инте-
ресов и с точки зрения регио нальной 
безопасности. В частности, при новой 
власти во внешней политике Узбеки-
стана одну из основных тем занял Аф-
ганистан. К примеру, за последние 6—7 
лет не было ни одной международной 
встречи, ни одного форума или собра-
ния с участием представителей Уз-
бекистана или Президента Шавката  
Мирзиёева, где не поднималась бы 
«афганская проблема».

26—27 марта 2018 года в Ташкенте 
прошла международная конферен-
ция высокого уровня по Афганистану 
на тему «Мирный процесс, сотрудни-
чество в сфере безопасности и регио-
нальное взаимодействие», а 15—16 
июля 2021 года снова в столице на-
шей страны состоялась международ-
ная конференция «Центральная и Юж-
ная Азия: региональная взаимосвязан-
ность. Вызовы и возможности». 

В аналитических центрах разных 
государств Афганистан и наш регион 
изучаются по-разному. Чаще пять го-
сударств Центральной Азии рассма-
тривают отдельно от Афганистана, а 
в некоторых (на Западе и, особенно, 
в США) — вместе. Тут скажу лишь, что 
даже если сосед сменил одежду, имя, 
он не перестал оттого быть соседом. 

Так и руководитель Узбекистана от-
несся к данному вопросу с прагмати-
ческой точки зрения: выдвинул идею 
об обеспечении стабильного разви-
тия Афганистана и об интеграции этой 
страны в региональные экономиче-
ские процессы. И приступил к практи-
ческим действиям в данном направ-
лении. В частности, на 75-й сессии 
Ген ассамблеи ООН выдвинул предло-
жение о строительстве новой желез-
ной дороги Мазари-Шариф — Кабул — 
Пешавар, ведущей из Мазари-Шарифа 
в порты Индийского океана. Междуна-
родное сообщество признает, что дан-
ное предложение является очень ак-
туальным проектом для интеграции 
Афганистана и его экономики в жизнь 
региона и мира. 

Кроме того, Узбекистан не забы-
вает и о добрососедских отношениях с 
соседом на юге, что свойственно наро-
дам региона. Так, в нашей стране обу-
чаются до 300 афганских студентов. 
Почти каждый год отправляется гума-
нитарная помощь. Наряду с помощью 
в строительстве линии электропере-
дач Сурхан — Пули-Хумри, мы удовлет-
воряем около 30 процентов потреб-
ностей страны в энергоресурсах. Эти 
процессы значимы тем, что нацелены 
на более широкое привлечение сосед-
него государства к интеграционным 
процессам, на обеспечение мира и ста-
бильности в стране. 

Бурная и оперативная деятель-
ность Шавката Мирзиёева за короткий 
срок породила потребность в пере-
смотре многих созданных до настоя-
щего времени региональных концеп-
ций, а также в новых теориях данного 
направления. В частности, исследо-
ватели все чаще говорят о регионали-
зации в Центральной Азии. В новей-
шей истории — до появления диалога 
в формате консультативных встреч ру-
ководителей региона, организован-
ных в 2017 году по инициативе руко-
водителя Узбекистана, — не было ни 
одного фактора, ни единой основы, на-
мекающих на это явление. 

Уместно отметить, что в процессе 
регионализма, инициатором кото-
рого явился Шавкат Миромонович, в 
отличие от прежнего периода неза-
висимости, когда он в той или иной 
форме развивался в формате четырех 
государств, теперь участвует и турк-
менская сторона. Сегодня и Туркме-
нистан признает, что есть нечто под 
названием Центральная Азия, к чему 
причастен и сам. Это, безусловно, 
историческое достижение Узбеки-
стана. Кроме того, по личной иници-
ативе Шавката Мирзиёева в Ташкенте 
появился Международный институт 
Цент ральной Азии, что дало возмож-
ность уверенно и компетентно анали-
зировать эту тему. 

Открытие Узбекистана миру, проз-
рачная и прагматичная политика ру-
ководителя страны оказали положи-
тельное влияние и на векторы внеш-
ней политики региона. Соседние 
страны, бывшие ранее участниками 
лишь в рамках ЕАЭС, ШОС, ОДКБ, видя 
активность Ташкента, стали притяги-

ваться и к объединениям междуна-
родного и макрорегионального со-
трудничества. Например, к формату 
«5+1», до сегодняшнего дня малозна-
комому политической жизни реги-
она. 

Такой формат у Центральной Азии 
теперь налажен с США, Китаем, Евро-
пейским союзом и другими странами. 
Конечно, данное явление можно 
сравнить и с гонкой глобальных сил 
в регионе, однако как его не рассма-
тривать, просматривается тенденция: 
регион открывается для глобального 
мира и склонен к интег рации с ним. 

В этом смысле не ошибемся, если 
скажем, что наш регион можно назы-
вать геополитическим пространством, 
вставшим на путь экономико-полити-
ческого и идеологического обновле-
ния. Абсолютно прав был Президент 
Шавкат Мирзиёев, когда в своей речи в 
рамках недавнего визита в Китай ска-
зал: «Сегодня это уже другая Централь-
ная Азия — она сплоченная и сильная, 
открытая к диалогу и полномасштаб-
ному партнерству». В появлении же 
этой мысли, как признает и междуна-
родная общественность, велика роль 
узбекской стороны.

Старший преподаватель универси-
тета Сент-Эндрюс в Шотландии, док-
тор Филиппо Коста Брюнелли в своей 
статье «Регионализм и региональ-
ный порядок в Центральной Азии» пи-
шет: «Если вы спросите у меня, какая 
страна вносит больше вклада в реше-
ние проблем безопасности в регионе, 
то я бы назвал Узбекистан. Все страны 
Центральной Азии считают Узбеки-
стан хорошим соседом. Туркменистан 
привлекается к проектам и все расши-
ряющемуся региональному диалогу». 
Вдохновляясь действиями Шавката 
Мирзиёева, он отмечает, что идеи о 
создании региона являются не столь 
уж безнадежными и абстрактными 
понятиями. Также, чтобы подтвер-
дить свои мысли о Союзе Централь-
ной Азии, приводит в качестве при-
мера деятельность таких существую-
щих в настоящее время структур, как 

Европейский союз, МЕРКОСУР в Ла-
тинской Америке, АСЕАН в Юго-Вос-
точной Азии, Африканский союз в Аф-
рике, Лига арабских государств. 

Разве не являются приведенные 
мысли достойной оценкой политики 
Шавката Мирзиёева, проводимой в на-
шем регионе?!

I I I 
После развала бывшего Союза ко-

личество стран, не имеющих выхода к 
морю, достигло 29, подсчитали специ-
алисты. Узбекистан в этом списке за-
нимает особое место, так как он явля-
ется одной из двух стран, которые вы-
ходят к мировому океану минимум 
через два государства. Не намного 

лучше в этом вопросе обстоят дела у 
наших соседей. 

Единственный водный бассейн 
в регионе — Каспийский — также 
имеет статус закрытого моря. Значит, 
политико-географическое положе-
ние, обусловленное отдаленностью 
от транспортных путей, само по себе 
требует, чтобы соседи действовали во 
взаимном согласии. 

Действительно, еще в первые годы 
независимости звучали мнения об ин-
теграции нашего региона в мировые 
транспортные коридоры. Но они так 
и остались предложениями. Тем вре-
менем позиция Узбекистана в отно-
шении к соседям и в целом к миру за-
морозила этот вопрос, интерес к этим 
проектам пропал и у других. 

Нынешнюю открытую и прагма-
тичную политику Шавката Мирзиёева 
аналитики рассматривают как реше-
ние глобальной проблемы Централь-
ной Азии, окруженной со всех сторон 
сушей. Новый руководитель Узбеки-
стана с первых дней своей деятель-
ности начал искать альтернативные 
транспортные маршруты для региона, 
привязанного лишь к одному транс-
портному коридору, смело действуя с 
целью увеличения их числа. Эти дей-
ствия предусматривают эффективное 
использование Ташкентом Транскас-
пийского и Транскавказского транс-
портных коридоров, а также дороги 
Китай — Кыргызстан — Узбекистан с 
прицелом связать в будущем эту до-
рогу с этими транспортными коридо-
рами. Важно назвать и проект стро-
ительства железнодорожной маги-
страли, выходящей через Афганистан 
на юг к портам Ирана, Пакистана, 
Индии. Процессы по началу реали-
зации проекта строительства приоб-
рели положительный характер, они 
перешли от слов к практическим 
действиям. 

Транскаспийская железнодорож-
ная магистраль является важным ло-
гистическим маршрутом и для Узбе-
кистана, и для соседей. Существует 
возможность вывозить грузы по этой 

дороге через Каспийское море на Кав-
каз, а оттуда — к портам Средиземного 
моря. Это означает, что Узбекистан или 
Таджикистан получат доступ к транс-
портировке своих товаров через Тур-
цию в регионы Южной Европы, Север-
ной Африки, Ближнего Востока. При-
чем без особых сложностей и по ценам 
ниже, чем было ранее. Перспективы 
данного маршрута, увеличение торго-
вого грузопотока из нашего региона в 
Европу через прикаспийские государ-
ства и Турцию несколько раз обсужда-
лись в формате Организации тюркских 
государств, членом которой Узбеки-
стан стал в 2019 году. При этом особый 
акцент сделан на значении междуна-
родного мультимодального направ-

ления Китай — Кыргызстан — Узбеки-
стан — Туркменистан — Азербайджан 
— Грузия — Турция — Европа. Следует 
напомнить, что Узбекистан в течение 
многих лет не только не приветство-
вал деятельность данной организации, 
но и не признавал ее существование. 
Не исключено, что прежнее руковод-
ство видело в облике этой структуры 
лишь этнокультурные, этнолингви-
стические, в целом, идеологические 
идеи. Но Шавкат Мирзиёев обратил 
внимание и на расположение госу-
дарств — членов организации, на ее 
статус в мировом геополитическом и 
геоэкономическом пространстве. Та-
кая дальновидная политика открыла 
широкие возможности не только для 
нашей страны, но и для государств ре-
гиона.

Заслуживает внимания, что по за-
вершении строительства железной 
дороги Китай — Кыргызстан — Узбе-
кистан стальные магистрали, которые 
протянутся из КНР, именно из Узбеки-
стана направятся на юг через Афгани-
стан, а также через транскаспийские 
и транскавказские коридоры соеди-
нятся с западными железнодорож-
ными артериями. 

Новое направление даст Китаю, по 
праву претендующему на первенство 
в мировой экономике, возможность 
оперативно связываться не только с на-
шим регионом, но и с нашим соседом 
Афганистаном, а также ведущим парт-
нером в Южной Азии — Пакистаном.

В будущем история обязательно 
даст свою оценку тому, какова была 
роль Узбекистана, Шавката Мирзиёева 
в активизации работы вокруг этих за-
мороженных на долгие годы проектов, 
в появлении альтернативных и полез-
ных транспортных направлений для 
региона и, особенно, для Китая — ве-
ликой державы, имеющей статус ми-
ровой фабрики. 

Не будет преувеличением, если 
скажем, что и связующий Китай с Ев-
ропой проект железной дороги Китай 
— Кыргызстан — Узбекистан, ставший 
темой многих научных исследований 
и аналитических материалов, рассма-
триваемый как самый короткий и ма-
лозатратный коридор, тоже вышел на 
повестку дня благодаря инициати-
вам Шавката Мирзиёева и эффектив-
ности дипломатических отношений 
Нового Узбекистана. Первые практи-
ческие шаги в его реализации были 
отражены именно в документах сам-
мита ШОС, прошедшего в Самарканде 
в прошлом году.

18—19 мая текущего года на сам-
мите «Китай — Центральная Азия», со-
стоявшемся в китайском городе Сиане, 
руководители трех государств при-
шли к заключительному консенсусу по 
строительству этой дороги. 

Общая протяженность дороги, вы-
зывающей большой интерес во всем 
мире, составляет примерно 454 кило-
метра. На всей протяженности марш-
рута будут построены 18 станций,  
81 большой мост и средний мост дли-
ной 26,1 километра, 41 туннель про-
тяженностью 120,39 километра. По-
сле сдачи в эксплуатацию магистраль 
сократит путь из Восточной Азии в 
страны Ближнего Востока и Южной 
Европы примерно на 900 киломе-
тров, сроки доставки грузов умень-
шатся на 7—8 дней. Объемы грузопе-
ревозок составят 12—15 миллионов 
тонн в год. 

О значении данного транспорт-
ного направления, претендую-
щего на название «Проекта века»,  
Президент Узбекистана подробно го-
ворил на прошедшем в Сиане сам-
мите «Китай — Центральная Азия», в 
частности, следующее: «Стратегиче-
ское значение имеет развитие безо-

пасных и кратчайших транспортных 
коридоров, соединяющих Китай с на-
шим регионом, с выходом на Европу, 
Ближний Восток и Южную Азию.

Приоритетным проектом воз-
рождения Великого шелкового пути 
является Трансевразийская маги-
страль, важными составляющими ко-
торой станут автомобильная и желез-
ная дороги Китай — Кыргызстан — Уз-
бекистан. Совместно с китайскими и 
кыргызскими партнерами мы уже пе-
реходим к фазе практических работ.

В перспективе реализация этого 
проекта и строительство Трансаф-
ганского коридора позволят в рамках 
инициативы «Пояса и пути» связать 
альтернативными путями Китай со 
странами Южной Азии.

Считаем также первоочередной за-
дачей обеспечить сопряжение нацио-
нальных программ развития транс-
портных коммуникаций и на этой 
основе разработать единую долгосроч-
ную стратегию».

Сегодня, анализируя происходя-
щие в Центральной Азии процессы, 
становится очевидным, что она дви-
жется к объединению в качестве цель-
ного региона, стремится к единству не 
только между собой, но и в глобальной 
политике и экономике, а также уско-
ренно включается в мировые интегра-
ционные процессы.

И это, как признают все, происхо-
дит за счет преобразований в Узбе-
кистане, находящемся в самом сердце 
региона, за счет 
его перехода к по-
литике открыто-
сти с соседями и 
мировым сообще-
ством. 

П р е з и д е н т 
Шавкат Мирзиёев 
в своих выступле-
ниях и на между-
народных встре-
чах отмечает: «Мы 
никогда не свер-
нем с пути нача-
тых дел, с постав-
ленных перед 
нами великих и 
благородных це-
лей». Многим это 
может показаться 
в ы с о к о п а р н ы м 
лозунгом или при-
зывом. В реаль-
ности же дела, 
начатые и реа-
лизуемые руково-
дителем Узбеки-
стана, имеют свою 
и с т о р и ч е с к у ю 
ценность.

В начале статьи 
я отметил, что дея-
тельность нашего 
Президента ста-
нет темой многих 
научных иссле-
дований. Повто-
рюсь, что уверен в 
этом: за незначи-
тельный для истории период — всего 
шесть — семь лет Шавкат Мирзиёев на-
шел в себе смелость и решимость осу-
ществить изменения, признанные во 
всем мире. 

Думаю, в скором будущем мировое 
сообщество увидит появление в са-
мом центре исторического Великого 
шелкового пути мощного государства, 
возрождение забытых страниц исто-
рии. Об этом свидетельствуют искра 
в глазах Шавката Мирзиёева и реши-
тельность в действиях. 

Я верю в своего Президента!

Кудратилла РАФИКОВ,
политолог

БУРНАЯ И ОПЕРАТИВНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ШАВКАТА 

МИРЗИЁЕВА ЗА КОРОТ-
КИЙ СРОК ПОРОДИЛА ПО-
ТРЕБНОСТЬ В ПЕРЕСМОТРЕ 

МНОГИХ СОЗДАННЫХ ДО 
НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ КОН-
ЦЕПЦИЙ, А ТАКЖЕ В НО-
ВЫХ ТЕОРИЯХ ДАННОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ. В ЧАСТ-

НОСТИ, ИССЛЕДОВАТЕЛИ 
ВСЕ ЧАЩЕ ГОВОРЯТ О РЕ-

ГИОНАЛИЗАЦИИ В ЦЕНТ-
РАЛЬНОЙ АЗИИ. В НО-

ВЕЙШЕЙ ИСТОРИИ — ДО 
ПОЯВЛЕНИЯ ДИАЛОГА В 

ФОРМАТЕ КОНСУЛЬТАТИВ-
НЫХ ВСТРЕЧ РУКОВОДИ-

ТЕЛЕЙ РЕГИОНА, ОРГАНИ-
ЗОВАННЫХ В 2017 ГОДУ 

ПО ИНИЦИАТИВЕ РУКО-
ВОДИТЕЛЯ УЗБЕКИСТАНА, 

— НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО 
ФАКТОРА, НИ ЕДИНОЙ 

ОСНОВЫ, НАМЕКАЮЩИХ 
НА ЭТО ЯВЛЕНИЕ. 

Стартовало движение первого испытательного поезда по муль-
тимодальному транспортному коридору Китай — Кыргызстан —  
Узбекистан. 

В целях реализации договоренностей, достигнутых в рамках 
саммита «Китай — Центральная Азия» в городе Сиань, компания 
«Zhejiang Union of Railway Logistics» совместно с АО «Узбекистон те-
мир йуллари» и ГП НК «Кыргыз темир жолу» был запущен блочный 
поезд из 30 контейнеров от станции Ланьчжоу до Ташкента. Гру-
зовой поезд общей стоимостью 2,5 миллиона долларов США с сол-
нечными батареями, механическим оборудованием, тканями и дру-
гими грузами прибудет в Ташкент из Ланьчжоу за 15 дней.

Протяженность данного транспортного коридора на 295 км 
короче альтернативных маршрутов, что позволяет сократить 
сроки доставки грузов, а также сделать новый маршрут привле-
кательным и конкурентоспособным для участников междуна-
родной торговли.

УЗБЕКИСТАНА
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ »

ПОПЫТКИ СПАСТИ МОРЕ
— Кризис бассейна Аральского моря – проблема 

глобального масштаба. В недалеком прошлом Арал 
был уникальным природным объектом — солоновато-
водным озером-морем объемом 1083 кубокилометра 
и площадью 68 тысяч квадратных километров. При 
этом озеро обладало высокой биологической продук-
тивностью и своеобразным миром живых организ-
мов. Однако сегодня площадь зеркала остатков Араль-
ского моря составляет менее 
десяти (!) процентов от уровня 
1960 года. Объем воды умень-
шился почти в 15 раз, — говорит 
Вадим Соколов. 

 По его словам, аральское 
экологическое бедствие ока-
зывает негативное воздей-
ствие на условия и качество 
жизни жителей региона. Сни-
жение доходов, разрушение 
культуры, рост миграции, бак-
териальных и вирусных за-
болеваний, низкий уровень 
продолжительности жизни, 
высокий показатель детской 
смертности — это неполный 
перечень последствий эколо-
гического кризиса. Агентство 
МФСА, имеющее статус между-
народной организации, приз-
вано управлять проектами в 
бассейне Аральского моря с 
целью смягчения последствий 
этого кризиса, реализуемых 
за счет всех видов источников 
финансирования и взносов. 
Однако с 2003 года грантовое 
финансирование со стороны  
международных доноров за-
менено на кредитные линии, и 
сегодня агентство финансируется главным образом за 
счет средств госбюджета. 

— Возможно ли восстановить Аральское море в 
полном объеме, учитывая современные технические 
и финансовые возможности? 

— Подсчитано, чтобы восстановить прежний уро-
вень воды в море, потребуется 1080 кубических кило-
метров воды плюс около 50 кубических километров 
ежегодно для компенсации потерь от испарения, в то 
время как Амударья и Сыр дарья дают в год всего 120 
кубокилометров воды. Получается, для того, чтобы 
восстановить море таким, каким оно было в 1960 
году, необходимо будет полностью прекратить всю 
экономическую деятельность в бассейне, по крайне 
мере, на 30—40 лет, что практически нереально! Про-
блема еще и в том, что 36 процентов населения нашей 
страны не имеют до сих пор доступа к питьевой воде, 
а у 50 процентов нет доступа к безопасной санитарии 
(канализации). Сегодня в первую очередь стоит во-
прос финансовой, социальной поддержки населения 
региона Приаралья. За 30 лет существования между-

народной организации, реализованы три региональ-
ные программы МФСА, направленные на стабилиза-
цию экологической ситуации в регионе. 

Важным моментом в решении данных вопросов 
в Узбекистане стало утверждение главой государ-
ства в январе 2017 года «Стратегии действий по пяти 
приоритетным направлениям развития Республики 
Узбекистан на 2017—2021 годы». В документе отме-
чается важность принятия системных мер по смяг-

чению негативных последствий гло-
бального изменения климата и высы-
хания Аральского моря для развития 
сельского хозяйства и жизни людей. 
В ходе ее реализации построены до-
роги в Каракалпакстане, водовод Кун-
град-Муйнак, Муйнак-Сити, а в 2018 
году аэропорт в Муйнаке, насосная 
станция с закрытой оросительной се-
тью для полива насаждений в городе. 

 Не стоит забывать, что в Каракал-
пакстане 500 тысяч гектар орошае-
мых земель. Для того, чтобы привести 
их и всю водохозяйственную инф ра-
структуру в эффективное состояние 
необходим 1,5 млрд долларов. В 
2018 году при поддержке ООН 
создан трастовый фонд по че-
ловеческой безопасности, ко-
торому удалось за пять лет со-
брать на спасение Арала всего 
16 млн долларов. В настоящее 
время эти деньги идут на вы-
деление кредитов населению, 
поддержку малого бизнеса в 
Каракалпакстане, а также за-
купку медицинского оборудо-
вания. Более того, в 2021 году 
принята специальная резо-
люция ООН, в рамках которой 
Арал был объявлен зоной ин-

новаций, что в будущем позволит внедрять 
передовые технологии в освоении террито-
рии Аральского моря и сохранении того запаса воды, 
который сегодня остался от озера. 

ШКОЛА ВОДОСБЕРЕЖЕНИЯ
— Каковы прогнозы Узгидромета?
— На фоне глобального изменения климата ис-

чезновение Арала привело к засухе и маловодью в 
регионе, сокращению объемов горных ледников Па-
мира и Тянь-Шаня, запасов снега в бассейнах гор-
ных рек региона и к ухудшению условий водообес-
печенности сельского хозяйства. Результаты про-
гнозов Узгидромета показывают, что к 2050 году 
объем речного стока в бассейне Амударьи сокра-
тится на 10—15 процентов и Сырдарьи — на 2—5 про-
центов. Число маловодных лет и число лет с засухой 
будет расти с потерей стока до 25—40 процентов, что 
вызовет резкий рост спроса на воду и ужесточение 
водного дефицита. При этом потребуется повыше-
ние оросительных норм к 2030 году на 5 процентов, 

к 2050 году — на 7—10, и к 2080 году на 12—16 про-
центов. По оценкам Продовольственной сельскохо-
зяйственной организации ООН ФАО, эффективность 
использования воды в странах  
Центральной Азии одна из са-
мых низких в мире. Настоя-
щий дефицит воды наступит 
через 20-30 лет. Вот почему се-
годня так важно внедрять во-
досберегающие технологии.

Президентом страны в 2020 
году была утверждена Концеп-
ция развития водного хозяй-
ства до 2030 года. 

В системе водного хозяй-
ства начато развитие про-
мышленности для произ-
водства оборудования и тех-
нологий для сбережения воды, которое начали 
производить у нас в стране. На правительственном 
уровне поставлена задача из имеющихся в Узбе-
кистане 4,2 млн га орошаемых земель до 2030 года  
2 млн га охватить данными технологиями. Но благо-
даря созданной промышленной базе мы идем более 

быстрыми темпами — водосберегающими технологи-
ями на данный момент уже охвачен 1 млн га.

Однако, как утверждает руководитель МФСА, стоит 
отметить, что капельное орошение — не панацея, этот 
метод нельзя применять для всех видов почв, сельхоз-
культур, определенных территорий. 

Есть также много других традиционных способов 
экономии воды, например, полив по коротким бороз-
дам, который позволяет сэкономить до 30 процентов 
воды на поле. Также в грядки можно положить поли-
этиленовую пленку собственного производства, что 
позволит сэкономить до 25 процентов воды. 

— Для внедрения подобных технологий необхо-
димо, наверное, и обучение водников, фермеров?

— С этой целью Министерством водного хозяйства 
и научно-исследовательским университетом «Таш-
кентский институт инженеров ирригации и механи-
зации сельского хозяйства» запущен проект «Школа 
водосбережения», в ходе которого идет обучение фер-

меров. Также национальным проектом по управле-
нию водой, поддерживаемым швейцарским Агент-
ством по развитию и сотрудничеству, выпущены в 

свет уникальные учебники 
для вузов по водосберегаю-
щим технологиям.

Интересен в плане внед-
рения технологий по сбе-
режению воды и зарубеж-
ный опыт. В Сингапуре, к 
примеру, повсеместно стоят 
специальные краны, кото-
рые автоматически выклю-
чают воду через 20 секунд. 
Они в последнее время на-
бирают все большую попу-
лярность в мире и позволяют 
существенно сократить рас-

ход воды и воспитывать у людей чувство ответствен-
ности за воду. 

— Есть ли другие пути по сокращению водного 
кризиса?

— В настоящее время ученые также работают над 
искусственным увеличением осадков (хотя бы на пол-

процента увеличить извлечение влаги из обла-
ков путем ионизации атмосферы в засушливых 
регионах), что существенно позволит сократить 
дефицит воды, — отвечает Вадим Ильич. — Се-
годня не только сохраняется актуальность, но 
и становится целесообразным переосмысле-
ние вопроса возобновления и продолжения ре-
ализации проекта переброски части стока си-
бирских рек — Обь-Иртышского бассейна на 
юг срединного региона России и далее в бас-
сейн Аральского моря — Казахстан, Узбеки-
стан и Турк менистан. Необходима ревизия ра-
нее предусмотренных основных целей проекта, 
уточнения прежних планов и, особенно, схемы 
переброски сибирских рек. Необходимо также 
проработать вопрос фактического состояния 
выполнения проекта на сегодня, рассмотреть 
и обновить технические решения, определить 

дальнейшие —  значимые и первоочередные объе-
 мы работ с учетом нынешних реалий, технических 
возможностей и потребностей участников проекта, 
сроки выполнения этих работ, партнеров, затраты с 
проработкой финансирования взаимовыгодного ме-
ханизма, источники финансирования. Наряду с этим 
Узбекистану необходимо проработать оценки долго-
срочных потребностей воды для сохранения остатков 
Аральского моря и дальнейшей стабилизации осу-
шенных территорий  —  северной и западной частей, 
водоемов Южного Приаралья, Айдар-Арнасайской 
озерной системы, гарантированной водообеспечен-
ности Каракалпакстана, Хорезмской, Бухарской, Джи-
закской и Сырдарьинской областей.

Все, что связано с водой, требует серьезных техни-
ческих знаний и самоотдачи, согласованности дей-
ствий, продуманности долгосрочных планов. 

Оксана КАДЫШЕВА
Фото автора

ИСТОЧНИК ЖИЗНИ:

Жизнь человека невозможно представить без воды. Вместе с тем проблема вододефи-
цита в нашем регионе сегодня стоит довольно остро. Ее осложняют рост населения во всех 
республиках Центральной Азии, изменение климата, а также отсутствие системного под-
хода к вопросам водосбережения. И это не считая трагедии Арала — исчезающего бессточ-
ного соленого озера на территории Узбекистана и Казахстана, считавшегося раньше чет-
вертым по величине озером планеты. Возможно ли восстановить его сегодня? Когда в ре-
гионе и, в частности, в Узбекистане может наступить острый дефицит питьевой воды, 
и как не допустить трагедии? Получить ответы на эти вопросы обратилась к руководи-
телю Агентства Международного фонда спасения Арала по реализации проектов бассейна 
Аральского моря и GEF, отметившего в этом году свое 30-летие, Вадиму Соколову.

как не допустить
экологической катастрофы?

Учитель Салим Бойтурсунов встретил четы-
рех девятиклассников, сидевших около магазина. 
Один из них Олим Махмудов стал подшучивать 
над педагогом. Салим Бойтурсунов пригласил его 
в классную комнату для профилактической бе-
седы. Однако разговора не получилось: подросток 
стал кричать, вел себя неадекватно. Педагог, пыта-
ясь удержать ученика, схватил его за шею, чем вы-
звал открытую агрессию.

Юноша побежал домой и пожаловался стар-
шему брату. Вместе братья отправились в школу 
и избили молодого учителя. В этот день шли эк-
замены, и учителя помогли разнять их. Родители 
учеников, узнав о драке, тоже поспешили в школу, 

стали оскорблять педагога, разбили окна в школе. 
С полученными травмами Салима Бойтурсунова 
увезли в Республиканский научный центр экс-
тренной медицинской помощи.

Этот случай вызвал большой резонанс. Ми-
нистерство внутренних дел и министерство до-
школьного и школьного образования провели со-
вещание среди руководителей общеобразова-
тельных учреждений и начальников районных 
отделений внутренних дел. 

— Директору школы № 62, классному руково-
дителю и 20 учителям пришлось выслушать нели-
цеприятные слова об их воспитательной работе, 
— сказала руководитель Информационного муль-

тимедийного центра ГУВД города Ташкента Ни-
люфар Исаханова. — Руководству школ и началь-
никам УКД ОВД поручено вести воспитательную 
работу с индивидуальным подходом к несовер-
шеннолетним трудновоспитуемым подросткам. 
Каждый должен отвечать за свои поступки, ведь 
закон для всех один. 

— Ситуация в школе, конечно же, вызвала горь-
кий осадок, — говорит заместитель начальника 
Управления дошкольного и школьного образова-
ния города Ташкента Отабек Жумаев. — Виноваты 
и классный руководитель, и молодой учитель ин-
форматики, который только начал работать в учеб-
ном учреждении. Несомненно, были приняты 

меры и все виновные наказаны. Почему такое слу-
чилось? Непонимание в семье — главная причина 
агрессии подростка, который остро воспринимает 
критику, наставления в отношении себя. Если ро-
дители не приучают уважать старших с детства, 
лично показывают неуважительное отношение к 
людям, то и ребенок становится агрессивным. 

Назначенная судебно-медицинская экспер-
тиза определила степень тяжести телесных пов-
реждений, нанесенных преподавателю. В настоя-
щее время ведется следствие. Каждый из участни-
ков инцидента сделал для себя соответствующие 
выводы. Это уже не первый случай, когда в шко-
лах происходят конфликты между педагогами и 
учениками. Хочется надеяться, что таких историй 
больше не повторится и тема будет закрыта на-
всегда.

Бибигуль МУРТАЗАЕВА

Агрессия как способ самоутверждения
В социальных сетях большой резонанс вызвало видео, поразившее своей жестокостью и циничностью: школьник и члены его  

семьи избили учителя информатики. Скандал разразился средь бела дня в общеобразовательной школе № 62 Учтепинского района 
столицы и привлек внимание общественности.


